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Présents :  Mmes Ludivine CRUBELLIER, Françoise JARROUSSE, Nathalie 
MIALANES, Anne SARRUS, MM. Jacky VAYEUR, Henri GASTOU, J.Paul BRUNETON, 
Michel PERCLOUX, Roger AZAM, Roland PFISZTER, Richard LAGRAVE, Marc 
CRUBELIER, Christian BAUER, Robert GIL, J.Marie APPENZELLER, Dr. Yves 
JARROUSSE. 
Absents excusés : Mmes A.Marie AGEL, Karine LAFFONT, Valérie LAUNE, Gérard 
NURIT, Mohamed MELLOUK, José GINE, Gérard VERNEREY. 
Membres invités présents : Mme Albane BOSC, MM. Thierry JAMET CTS 
Coordonnateur, Richard MARTINEZ CTS Pôle France, Dominique TRAIN Pt. CD 
GARD. 
Membres invités absents : MM. J. TUSET, J.P. CHAFES, J.BRITTO (en déplacement 
Istamboul). 
 
 La séance est présidée par M. J.VAYEUR, Président du Comité régional, assisté de 
M.R.LAGRAVE, Secrétaire Général ; le quorum étant atteint (17/24), l’Assemblée peut 
délibérer. Il est 9 H35. 
 
 Avant d’aborder l’Ordre du Jour, le Président du Comité Régional tient à féliciter 
et à remercier en son nom et au nom des membres du Comité Directeur, les sélectionnés 
olympiques du Languedoc-Roussillon, du Pôle France de Font Romeu et du Centre de 
Canet, qui ont fait honneur à leur sélection et démontré que tout était possible, dans le 
cadre des J.O. de PEKIN. Une mention spéciale pour Céline COUDERC (d’ALES), 
recordwoman de France du 100 NL, du 4 X 200 NL et pendant quelques minutes 
recordwoman d’Europe du 4 X 200 NL. 
 
1.- Approbation des P.V. du Comité Directeur et du Bureau Elargi des 24 
mai et 28 juin 2008 : 

Documents approuvés à l’unanimité des Présents. 
 
2.- Informations communiquées par le Président : 

2.1. Nager Grandeur Nature : 4 lieux en 2008 contre 1 seul en 2007 (PALAVAS, LE 
GRAU DU ROI, SAINT GUILHEM LE DESERT, SETE), très bons résultats, opération à 
développer (bilans en cours de rédaction). 

2.2. Savoir nager : proposition intéressante, mais parvenue tardivement dans les 
instances (bilans en cours de rédaction). 

2.3. Sport-Santé : Un dossier « Sport Forme Santé » est en cours de montage et 
sera transmis à la DRJS pour information, ainsi qu’aux autres partenaires pour 
l’obtention d’aides et pour actions de mise en œuvre sur la région. Avec démarrage 



présumé en fin d’année. Nous vous tiendrons avisés de l’avancement du dossier à 
conclure avant fin septembre. 
Intervention du Docteur JARROUSSE : Création d’Associations, non affiliées à la FFN 
sur MONTPELLIER, qui prennent ce créneau, certes porteur mais exigeant au niveau 
sécurité. 
Intervention du Président, de Thierry JAMET et de Richard MARTINEZ : explications 
communes sur un fait celui de posséder déjà des jeunes et des adultes dans nos lignes 
d’eau des piscines ou s’entraînent les clubs, donc de faire sans le savoir du Sport forme 
santé avec nos maîtres et nos 0 à 6 ans. D’autres associations s’installent évidemment en 
déclinant qu’ils sont les seuls sur ce créneau ludique « Sport Santé ». 

2.4. Coupe de France d’Eté 2009 : le choix de Quillan par le C.D. du 24.05.08 a 
donné lieu à une polémique injustifiée. Le Président a été dans l’obligation de rappeler 
les termes des différents mails et P.V. 

2.5. Coupe de France Water-Polo Elite : suivant les Règlements Fédéraux le 
vainqueur de la Coupe de France est de droit organisateur de la Coupe l’année suivante. 
C’est donc le MONTPELLIER Water-Polo, vainqueur de la Coupe, qui est chargé de cette 
organisation et à ce titre sollicite une aide financière du Comité Régional. 

2.6. Natation Synchronisée : après le Colloque de SAINT-MALO et l’adoption 
d’un nouveau Programme, nouveau colloque à ISSY-LES MOULINEAUX pour élaborer 
un nouveau programme. Vive réaction de J.P.CHAFES (Pt. des DCS) qui juge les tarifs 
de participation trop élevés et considère qu’il appartient à ceux qui ont décidé de mettre 
en place ce nouveau colloque de prendre en charge les frais des participants. 

Il est évident que de nombreux clubs silencieux pensent (sic), mais ne s’expriment 
pas. Le Comité Régional a signifié qu’une aide serait versée aux clubs, comme pour tous 
les déplacements formations, colloques et congrès Natation Synchronisée. 

2.7. Coupe de France Estivale : classement général des sélections régionales : 6° 
sur 9, à 2 points du 5° ; en sélection Minimes Filles : 2° sur 9. Dans l’ensemble, ce sont les 
meilleurs résultats depuis 4 ans. 

2.8. Courrier de la D.R.J.S. sur l’Equipement Régional :  
Le ministère de la santé, de la jeunesse, des sports et de la vie associative a initié la réalisation 

d’un guide pratique relatif à l’élaboration de schémas directeurs d’équipements sportifs. Il 

associe au sein d’un comité d’experts des représentants des collectivités territoriales et du 

mouvement sportif et des experts universitaires pour sa réalisation. Ce guide doit paraître au 

premier semestre 2009.  

Les analyses d’expériences, initiées par des collectivités, le mouvement sportif ou d’autres 

acteurs, dans le champ du sport ou dans d’autres domaines, doivent permettre aujourd’hui 

d’identifier les invariants pour l’élaboration de tels schémas directeurs, et quelques écueils aussi. 

Il semble donc pertinent d’identifier, de valoriser et d’enrichir les expérimentations les plus 

abouties et les plus illustratives à travers la réalisation de ce guide. 

Ce guide méthodologique, fondé sur l’analyse des préoccupations « de terrain » et sur des 

expérimentations à différents échelons territoriaux, sur différents sports ou familles d’activités 

sportives, se veut une « boîte à outils » qui permettra à chacun, en fonction de « son » contexte 

territorial, des enjeux perçus sur « son » territoire ou pour « sa » discipline, d’y puiser des 

éléments méthodologiques, organisationnels, techniques dont les acteurs ont déjà pu mesurer la 

pertinence et l’efficacité en situation opératoire. 

L’objectif de la fiche que vous trouverez en pièce jointe est donc de porter à la connaissance du 

Ministère et de son prestataire, la SCET, toute expérience menée sur un territoire qui pourrait 

être utile dans le cadre d’une étude de cas visant à élaborer une méthodologie pour 

l’élaboration de schémas directeurs d’équipements sportifs. 

Ainsi peuvent être mentionnées toutes les expériences liées à l’élaboration d’un schéma 

directeur d’équipements sportifs, cette notion étant prise au sens large et pouvant concerner des 



schémas d’orientation, de cohérence…ainsi que toute action innovante liée à l’offre 

d’équipements sportifs (recensements, actions concertées, diagnostics…). 
Action : Copie du document sera adressé à MM. BAHON. 
La Région Languedoc Roussillon serait porteur du projet fédéral de l ‘implantation des 
piscines identique à celui réalisée en Bourgogne l’an dernier. 

2.9. Formations en cours (par Thierry JAMET) : 
2.9.1. Actions communes (ENF, FNMNS) avec M. Michel GILLES de SAINT CHELY et le 
C.T.S. pour formation évaluateur ENF N°1 : 
6 sessions : 3.9.08 (LOZERE), 5.9.09 (SAINT ESTEVE), 11.9.08 (NIMES), 18.9.08 
(NARBONNE), 20.9.08 (AUDE), 21.11.08 (LUNEL). 
En date du bureau du 8 septembre :  
- Ajouter deux autres lieux, puis les comités départementaux prendront le relai pour 
assumer cette formation.  
- La formation pour l’évaluateur ENF N°2 pourrait avoir lieu de décembre à février  
2.9.2. A mettre en place rapidement : 
- le B. Professionnel (demandes d’habilitation déposées) 
- les formations fédérales. 
A noter un nombre réduit de candidats à la formation du BEESAN 2008/2009, d’où 
incidence certaine sur le fonctionnement du Comité. 
Intervention de R. MARTINEZ : Opération très large à mener pour la formation fédérale 
du B.P. 1/2/3 et sur la position des passages des tests E.N.F. ou les officiels A agirons, 
faire par exemple une formation théorique et pratique. 
Intervention de M. PRECLOUX : au fil de la lecture des documents et de la discussion, 
chacun d’entre nous peut constater que les Formations sont les Clefs du Futur ; d’où 
cette proposition : prévoir un CD sur les formations. Adopté. 
- Le 11.10.08 se déroulera la 1° Journée Régionale Santé à GRUISSAN de 9 H à 17 H 
organisée par le CROS, la DRJS, le Conseil Régional. 

2.10. Sport Forme Santé : Colloque à TOURS le 20.09.08 (Hôtel MERCURE). 
Participation souhaitée. Possible prise en charge partielle d’une personne par 
Département.  

2.11. Dossiers de Labellisation (par M. PRECLOUX) : dossiers examinés le 
1.09.08 par Messieurs VAYEUR, LAGRAVE, GASTOU, PRECLOUX et présentés par 
Melle Audrey LACAZE qui a réalisé un excellent travail et facilité notre tâche. DIX 
dossiers présentés, c’est peu. Il est possible que les Présidents de Club n’aient pas saisi 
l’importance de ce dossier : 
- pour les Collectivités locale. 
- pour la mutualisation. 

Sur les 10 dossiers, 2 concernent le niveau national et seront donc transmis à 
PARIS qui décidera du classement, 4 relèvent du label « Développement » vers 
Formation, 1 relève du label Formateur, 2 relèvent du label Animation avec incitation à 
prétendre au niveau supérieur, 1 concerne « Formation en Eau Libre ». 
 Les membres de la Commission se sont donnés un temps de réflexion avant 
d’exprimer un avis définitif, rappelant que ces attributions seront agrées sous réserve de 
répondre à deux critères : 
a) licencier tous les membres du Club à la FFN 
b) participer, pour les Cadres du Club, dans les deux ans aux formations régionales. 
Intervention du Président : Pour parfaire ce dossier, la commission élargie devra de 
nouveau se réunir pour définir des critères, vecteurs sportifs, administratifs ou autres 
qui méritent d’être pris en compte pour concrétiser des aides financières en faveur des 
clubs qui ont fait ce choix. Le débat reste ouvert à toutes suggestions. 



Suggestion du Président : Si les toutes les commissions ont leur raison d’être, par contre, 
suite à l’élaboration du projet de labellisation, il s’avère que nous devons, face à 
l’évolution de la Société, travailler différemment. Par exemple sur un thème précis, 
regrouper les commissions ayant un objectif commun ou travaillant sur des projets 
collectifs, effectuer des opérations coup de poing réunissant les membres de plusieurs 
commissions concernées par un thème élaboré. Proposition retenue. 
 
3.- Calendrier National et Régional : 
Calendrier National 
- 19 et 20.09.08 : Bureau élargi de la FFN 
- 09.10.08 : Soirée Olympique 
- 10.10.08 : Réunion des Présidents des Comité Régionaux 
- 10 et 11.10.08 : Comité Directeur de la FFN 
- du 6.09.08 au 26.09.08 : Appel Candidatures pour le CD de la FFN 
- 08.11.08 : A.G. Elective de la FFN à RUNGIS 
Calendrier Régional  
- du 10.09.08 au 10.10.08 12 heures : appel candidatures régionales  
- 17.10.08 ou 18/10/2008 : réunion Commission Electorale 
- 18.10.08, Communication de la liste Comité Directeur du Comité Régional Natation du 
Languedoc-Roussillon 
- 20.10.08 : Envoi de la liste aux clubs et aux comités départementaux. 
- 15.11.08, A.G. Extraordinaire pour adoption Nouveaux Statuts, 9 H 15 
- 15.11.08, A.G. du Comité Régional à BEZIERS, Hôtel Le Pavillon à 9 H 30. 
 
4.- Préparation de l’Assemblée Générale : 
4.1. Ordre du Jour classique Adopté. 
Voir fiches Jointes pour l’Ordre du Jour, les convocations, les candidatures…. 
4.2. Récompenses Fédérales :  
Propositions élaborées en commun à adresser à la FFN : 
Médaille d’Or : Madame Françoise JARROUSSE, Monsieur Jean Paul BRUNETON 
Médaille de Vermeil : Philippe LAUNE, Roland PFISZTER 
Médaille d’Argent : Alain MICHEL, Pascal VENGUD, Richard LAGRAVE, Thierry 
JAMET  
Médaille de Bronze : Marc CRUBELLIER, Nathalie MIALANES, Jacques TUSET, AGUT 
Régine.  
Diplôme de Reconnaissance : Ludivine CRUBELLIER, Joseph RANC, Jean Jacques 
LAFFONT 
4.3 Immobilisations : matériel à déclasser « ordinateur du comité régional en prêt au 
C.D.34, en avarie». Adopté. 
 
 
5.- Saison Sportive 2008/2009 : Calendriers et Programmes présentés par 
T. JAMET et C.BAUER. 
 Si les pages de 1 à 9 ne figurent pas dans ce projet c’est parce qu’elles concernent 
la philosophie de la Politique Fédérale et vous retrouverez ces pages dans le Spécial 
Réglement Fédéral (ou voir site fédéral). Le Document présenté ce jour est 
l’aboutissement de plusieurs réunions (Commission Sportive, Comité Directeur). 
Compte tenu que quelques erreurs matérielles ont été relevées et notées, que quelques 
observations pertinentes ont été émises par les membres présents, le Calendrier et 
Programme de la Saison 2008/2009 sera mis très prochainement à votre disposition sur 
le Site Régional. 



 
Intervention du Président : A ce point de la présentation du Projet Sportif 2008/2009, le 
Président intervient pour : 
- rappeler que les subventions des Collectivités sont en diminution, 
- que le coût des organisations sportives est de plus en plus élevé eu égard aux Cahiers 
des Charges et aux exigences fédérales et des organisateurs, 
- que depuis plusieurs années, nos droits d’engagement n’ont pas été relevés, après un 
débat sur ce sujet sans issu, il propose une procédure comme réalisée par le conseil de 
l’inter région en 2004, pour des engagements de 8 € mis en place sur 2 ans. En 
conséquence le tarif préconisé serait de : 
a) Pour nos Circuits, Championnats régionaux … en 25 m : 
 Individuel 3 euros, Relais 6 euros 
 Interclubs Jeunes 20 euros, Interclubs TC 40 euros. 
b) Pour les Championnats en bassin de 50 m prévus en décembre, mars, juin : 6 euros. 
 Le point b) donne lieu à un vote, POUR 14 voix (Mme MIALANES et 
M.PFISZTER avaient dû se retirer), CONTRE 1 voix. 
 Proposition adoptée. 
 
6.- FORMATIONS (par R. LAGRAVE) : 
 Le 27 juin 2008, Monsieur Lionel BARNADES, Président de l’ALREN (Association 
du Languedoc Roussillon Entraîneurs Natation) proposait au Président du Comité 
Régional de Natation, un stage pédagogique du samedi 25 au mercredi 29 octobre 2008 
sur le site de FONT-ROMEU. 
 Conformément au souhait exprimé par le texte, cette proposition fut examinée par 
le Bureau élargi du 28 juin 08. 
 Prendre également connaissance du P.V. du 24 mai 2008 sur la prise de position 
unanime des membres du C.D. sur le collectif et l’ALREN.  
 En conséquence, il apparaît nécessaire, vu les participations très réduites de nos 
entraîneurs à ces stages, de diversifier les lieux, même si comme le précisait M. 
MARTINEZ, les conditions idéales sont remplies à FONT-ROMEU. 
 
 D’où cette proposition : 
 Afin d’intéresser le plus grand nombre de cadres à participer à ces formations, eu 
égard aux exigences prévues pour obtenir la labellisation de son Club, les membres du 
comité directeur proposent des stages de durée réduite. Par exemple 2 fois 3 jours ou 3 
fois 2 jours avec possible rotation, de manière à ce que l’amplitude du stage ne soit pas 
un obstacle de participation pour les entraîneurs, et que les thèmes de formation se 
rapprochent le plus possible de ce que recherchent la majorité de nos entraîneurs de 
Club. 
 Proposition à suivre, et suite à y donner avant le C.D. du 18.10.08 
 
 
 
 
 L’0rdre du Jour étant épuisé, la séance est levée à 13 H 05. 
 
  Le Secrétaire Général,   Le Président du C.R. 
  Richard LAGRAVE    Jacky VAYEUR 


